



二〇二二年 聖徳太子一四〇〇年御聖忌記念

四天王寺

新縁起

四天王寺 勸学部 文化財係主任・学芸員 一本崇之

第20回 細字法華経の発見



細字法華経とは、本来7巻や8巻に分けて書写する法華経を、微細な文字によって1巻の経巻にまとめたものです。四天王寺には、聖徳太子ゆかりの細字法華経が伝わっています。これは、太子が前世の南岳大師慧思（えし）であった時に御持していたものを、魂を派遣して取り寄せたという「南岳衡山取経（なんごくこうざんしゅきょう）説話」に由来するもので、「聖徳太子伝暦」では次のように語られています。

太子は小野妹子を中国の南岳衡山に派遣し、慧思がかつて御持していた経を持ち帰るよう命じます。妹子は衡山の老僧より経を受け取って帰朝し、太子に届けました。妹子が持ち帰った経を見た太子は一人読み終ると、涙を流して、その経を火に投じてしまいます。人々は訳がわからず、驚くばかりでした。翌年、太子は斑鳩宮の夢殿にて7日7夜の三昧定（さんまいじょう。瞑想）に入り、1巻の経を感得します。そして「これは私が前世で衡山に修行していた時に所持していた経である。去年、妹子が持ち帰ったものは、弟子の経である。老僧が間違えて他の経を妹子に持たせてしまったので、私が魂を派遣して取ってきたものである」と師僧の慧慈（えじ）に告げ

るのでした。

『伝暦』ではこの経を「夢来之経」と呼んでいます。ところが、太子が薨去した後、丁亥年（627年）10月23日の夜半、「夢来経」は忽然と姿を消し、その後、行方がわからなくなってしまうのです（法隆寺伝来の細字法華経《現・東京国立博物館蔵》は、妹子が将来した「弟子の経」に当たるものといわれています）。

時は下って建保2（1214）年、別当慈円が四天王寺宝蔵の宝物の点検を行った際、失われた「夢来経」が突如発見されます。聖霊院絵堂にて『伝暦』と照らし合わせたところ、そこに記される「夢来経」の特徴とすべて合致したことから、ただちにこの驚くべき発見が天皇に報告されました。天皇は日記『禁裏御記』に書き留められ、勅符を付して宝蔵に安置したといえます。以来、四天王寺本は「夢来経」の伝承によって聖徳太子所縁という聖性をまとう「太子七種の宝物」のひとつとして当寺什物の中でも別格の扱いを受けてきました。この発見の経緯は詳しい記録が残っており、当時の人々にとって「夢来経」の発見がいかに衝撃的な出来事であったかがうかがえます。



重要文化財「細字法華経」（四天王寺蔵）

しかしながら、四天王寺本はその書風などから、現在では11世紀に書かれたものであることがわかっています。ただそうであっても、11世紀の細字法華経が、こうした太子の伝承をまもって今日に伝わるのが貴重であり、四天王寺の太子信仰を語るうえで、極めて重要な宝物であることは言うまでもありません。

号外 2021 2

発行：NPO 法人 まち・すまいづくり
 発行人：竹村伍郎
 TEL&FAX.06-6779-7222
 http://www.machi-sumai.com/
 uemachi@machi-sumai.com
 〒543-0043
 大阪市天王寺区勝山1-11-29

相羽秋夫の
上町らくご植物園
 植物が登場する落語を取り上げ、演芸評論家の相羽さんならではの面白い視点で読み解きます。

第21折 上方落語「昆布巻（こんまき）芝居」

海草御礼—昆布

句（にお）いに敏感な男がいた。近所の飯の御数（おかず）の匂いを当て、気に入ると貰いに行った。ある日、家主宅で昆布巻（こんまき）を炊いた。さっそく男が来て「くれ」と言うが、家主は鍋の蓋（ふた）を閉じて渡さない。男は、宮本武蔵が異人（仙人）に、剣を鍋の蓋（ふた）で止められた芝居を思い出し、家主をうまく誘って芝居をさせ、見事に蓋を取らせる。家主「昆布巻欲しさに芝居をするとは、ほんにお前は無茶し（武蔵）やな」と言うと、男「あんたも意地ん（異人）きたない」。

昆布はコンブともコブとも発音する。昆布・若布（わかめ）・鹿尾菜（ひじき）・水雲（もずく）（以上褐藻（かつそう））、海苔（のり）・天草（てんぐさ）（以上紅藻）、それに緑藻などの海藻と海中の植物全てを含めて海草と言う。だからこの欄で紹介する資格は十分にある。

北海道や東北地方が主な収穫地だが、昆布船を出し、投げ鉤（かぎ）・曳（ひき）鉤・懸（かけ）鉤などの手段で海底から引き上げる。海辺に漂着したものを拾うこともある。それを干し、店頭で売る。この過程を俳句でご案内する。「サロマ湖と海との境 昆布舟」「昆布拾ふ乳房は濡れて滴（したた）れり」。そして「海の端踏んでは昆布干してゆく」。「干し昆布布のごとくに折りたたむ」と商品化し、「昆布屋で昆布永く親しく眺められ」となる。

「昆布に針刺す」の言葉がある。何か心に誓うことがあると、昆布に針を刺して心を固くした。また人を呪う時は、それを井戸に沈めたり、昆布で人形を作り樹木に刺す風習があった。

昆布の料理法は多いが、関西では出し汁の主流は昆布だ。関東では鰹（かつお）が中心になる。昆布巻は、大阪ではコンマキと発音し、専門に売る商人がいた。「幸ひと心祝ひに買ひもせん 見のがしならぬ夜の昆布店」の狂歌が残るように、夜の昆布は「喜ぶおのしゃれで、「夜の昆布は見のがすな」と言われた。

帯を解かず男と情を交わすことを「昆布巻」と称した。山崎豊子作『ぼんち』に見える。正月の新婚家庭に、今でもありそうだ。

「昆布」と掛けてマタニティドレスと解く、その心は鯨（にしん）妊娠）に合う。



大人のための文章教室 15

ライター・編集者 松本正行

気になる表現④ 「読ませる」

当社の新入社員には、まず先輩のレポートを読ませます。

前回は「ら抜き言葉」を紹介しました。今回は「さ入れ言葉」です。1996年度の「国語に関する世論調査」において、すでに文化庁が「さ入れ言葉」の調査を行っていますから、そのころには目立ち始めていたとみていいでしょう。

正解はもちろん次のとおり。

当社の新入社員には、まず先輩のレポートを読ませます。

「明日は休ませさせていただきます」「車に乗せてください」「娘に持って行かせます」——これらの「さ」はすべて必要なし。「歌わさせていただきます」などはテレビでよく耳にしませんか。「さ」を加えたほうが、なんとなく丁寧に感じるからなんでしょうね。

実は、「さ入れ言葉」ほど広まってはいないものの、「れ足す言葉」もあります。「行ける」「読める」といった具合で、使っているのは主に若者ですが、言葉は耳から入ります。頭に残りの間にか使ってしまった、ということがないように注意したいものです。

上町台地にある高津高校のOB。1000を超える取材経験をもち雑誌、webを中心に活動中。NPO法人「まちすまいづくり」会員。